

ECUADOR Debate₁₁₇

40
AÑOS

Quito/Ecuador/Diciembre 2022

Extractivismo: crisis y alternativas sustentables

La violencia en el Ecuador, una
tendencia previsible

Conflictividad socio-política Julio-Octubre
2022

¿Profundizar el extractivismo como
estrategia para superarlo?

Aproximaciones conceptuales a la crisis,
el extractivismo y sus alternativas

El próximo agotamiento del petróleo en
el Ecuador

Un análisis costo-beneficio extendido de
la megaminería en el Ecuador

El rol del Estado en la transición hacia
una sociedad post-extractivista

Hacia nuevos horizontes de transfor-
mación socio-ecológica en el Ecuador

La construcción de la agroecología y la
soberanía alimentaria

Sistemas agroecológicos y cambio
climático en las comunidades de
Chugchilán

Lucha étnica o lucha de clases. Ecuador

La universidad boliviana y la falta de un
espíritu crítico

La promesa de la meritocracia en la
educación superior



ECUADOR **Debate**

CONSEJO EDITORIAL

Alberto Acosta, José Laso Rivadeneira, Simón Espinoza,
Fredy Rivera Vélez, Marco Romero, Hernán Ibarra, Rafael Guerrero

Director: Francisco Rhon Dávila (1992-2022)

Primer Director: José Sánchez Parga (1982-1991)

Editora: Lama Al Ibrahim

Asistente General: Margarita Guachamín

Ecuador Debate, es una revista especializada en ciencias sociales, fundada en 1982, que se publica de manera cuatrimestral por el Centro Andino de Acción Popular. Los artículos publicados son revisados y aprobados por la Dirección y los miembros del Consejo Editorial. Las opiniones, comentarios y análisis son de exclusiva responsabilidad del autor y no necesariamente representan la opinión de *Ecuador Debate*. Se autoriza la reproducción total o parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente: © **ECUADOR DEBATE. CAAP.**

SUSCRIPCIONES

Valor anual, tres números:

EXTERIOR: US\$. 51

ECUADOR: US\$. 21

EJEMPLAR SUELTO EXTERIOR: US\$. 17

EJEMPLAR SUELTO ECUADOR: US\$. 7

ECUADOR DEBATE

Apartado Aéreo 17-15-173B, Quito-Ecuador

Tel: 2522763 - 2523262

E-mail: caaporg.ec@uio.satnet.net - www.caapecuador.org

Redacción: Diego Martín de Utreras N28-43 y Selva Alegre, Quito

PORTADA

Gisela Calderón/Magenta

DIAGRAMACIÓN

David Paredes

IMPRESIÓN

El Chasqui Ediciones

ISSN: 2528-7761



ECUADOR DEBATE 117

Quito, Ecuador • Diciembre 2022
ISSN 2528-7761

PRESENTACIÓN. 3-12

COYUNTURA

La violencia en el Ecuador, una tendencia previsible 15-40

Fernando Carrión Mena

Conflictividad socio-política 41-51

Julio-Octubre 2022

David Anchaluisa

TEMA CENTRAL

Introducción al Tema Central. 53-58

¿Profundizar el extractivismo como estrategia para superarlo?

Denisse Rodríguez y Carlos Larrea

Aproximaciones conceptuales a la crisis,
el extractivismo y sus alternativas. 59-81

Miriam Lang, Fernando Larrea y Denisse Rodríguez

El próximo agotamiento del petróleo en el Ecuador 83-108

Carlos Larrea

Un análisis costo-beneficio *extendido* de la megaminería
en el Ecuador (2020-2120) 109-142

William Sacher Freslon

El rol del Estado en la transición hacia una sociedad
post-extractivista: aportes para un debate necesario. 143-169

Miriam Lang

Hacia nuevos horizontes de transformación socio-ecológica
en el Ecuador: repensando las alternativas al extractivismo. 171-186

Jorge Forero, Fernando Larrea, Miriam Lang y Denisse Rodríguez

La construcción de la agroecología y la soberanía
alimentaria: una mirada a partir de las condiciones
de las agriculturas campesinas 187-214

Fernando Larrea

DEBATE AGRARIO

Sistemas agroecológicos y cambio climático
en las comunidades de Chugchilán 215-235

María-Fernanda Jácome-Z.

ANÁLISIS

Lucha étnica o lucha de clases. Ecuador: aporte para la discusión 237-249

Francisco Rhon

La universidad boliviana y la falta de un espíritu crítico 251-261

H.C.F. Mansilla

La promesa de la meritocracia en la educación superior:
análisis comparado de la desigualdad de género. 263-279

Daniela Paz Coronel y Emilio Narváez Ruiz

RESEÑAS

A Feast of Flowers: Race, Labor, and Postcolonial
Capitalism in Ecuador 281-286

Víctor Bretón Solo de Zaldívar

Redes de vanguardia. Amauta y América Latina, 1926-1930 287-289

Ricardo Portocarrero Grados

Cuerpos en tránsito. Travestis ecuatorianas en Barcelona 291-293

Vivian Isabel Idrovo Mora

En diciembre de 1982 mediante carta circular mecanografiada, firmada por Francisco Rhon Dávila y José Sánchez Parga, se daba inicio a la Revista *Ecuador Debate*. Allí se expresaba lo siguiente: “*con la Edición de Ecuador Debate, el CAAP, más que engrosar el número de revistas en circulación por el país, busca hacer público el debate en torno a una serie de problemas, a toda una temática, que concierne a diferentes aspectos de la realidad nacional [...] queremos abrir un espacio de reflexión y expresión no solo de aquellos actores que trabajan con el pueblo sino también de las mismas experiencias de las cuales los sectores populares son protagonistas*”. Cuarenta años más tarde y con 117 números publicados de manera cuatrimestral e ininterrumpida, este sentir sigue vigente.

Reseñar el largo trayecto de la Revista *Ecuador Debate* está indisolublemente ligado a quien por varias décadas fue su Director, Francisco Rhon Dávila. En ediciones especiales en este amplio recorrido se expresaba el *ethos* de la Revista. En el número 50 (año 2000), Francisco señalaba que: “*con esta edición llegamos a 18 años de ininterrumpida publicación de Ecuador Debate, algo simbólico, si se nos permite, [...] más de cien suscriptores permanentes y cerca de seiscientos ejemplares vendidos por cada número, dan cuenta de la atención que ha merecido la Revista. En la edición número 100 (año 2017), manifestó que: “el desafío de Ecuador Debate es alimentar una discusión sistemática, [...] para el CAAP tiene sentido repensar la publicación y reconocer los cambios, sobre todo el de la globalización en curso [...] lo expuesto en el primer número, y en este, son y seguirán siendo tareas urgentes y pendientes, la sociedad debe ser transformada hacia un mundo de igualdad y construcción constante de un Proyecto de Vida*”. Cabe señalar que en dicha edición se presentó una sección para rendir “tributo” al largo recorrido de la revista, donde la participación de varios académicos y colegas cercanos a este proceso demostraron la solidez del trabajo de un pensador comprometido con la producción de conocimiento en el Ecuador.

Conmemorar los 40 años de *Ecuador Debate* y escribir la presentación de esta edición de la revista, generan sentimientos encontrados, pues implica celebrar el largo trayecto de la revista, mientras lamentamos profundamente la partida de

Francisco (Paco) Rhon Dávila. Este número se fue construyendo un par de meses antes de su fallecimiento; considerábamos necesario festejar este aniversario, aunque para Paco este caminar no requería una presentación especial, pues para él “se hizo lo que tenía que hacerse, y en eso no hay ningún mérito”.

Desde esa modestia de un pensador que se fue tejiendo a la par de las transformaciones del mundo surgen varias interrogantes, una de ellas es por qué Paco Rhon pensó la necesidad de producir una revista que naciera de una ONG (sui generis) como el CAAP. La respuesta puede ser sencilla, no se podía esperar otra cosa de Paco. Sin embargo, para los que compartieron el largo recorrido junto a él, al CAAP y a la Revista, la respuesta resulta mucho más intrincada. Paco fue capaz de crear sinergias como un pensador crítico y comprometido con los sectores populares y las causas democráticas. Indudablemente su oficio y vocación de antropólogo coadyuvó para ello, pues para Paco el oficio de quienes se construyen como científicos sociales es descubrir y analizar los fenómenos sociales de primera mano. Cumplir de manera adecuada con este oficio requería de agudas y profundas investigaciones, es así que Paco Rhon impulsó y acompañó desde el CAAP, a instituciones de distinta índole académica, a colectivos y asociaciones ligados a los sectores populares. En el largo catálogo de publicaciones del CAAP, están recogidas algunas de estas investigaciones, que también fueron presentadas en forma de artículos académicos en *Ecuador Debate*.

Su esfuerzo acumulado a lo largo de estas cuatro décadas es un referente indispensable para entender la evolución del país en este periodo, no podemos escribir la historia del Ecuador sin considerar los aportes que la línea editorial de la revista ha recogido en sus páginas, convirtiéndose en una herramienta de análisis estructural de las Ciencias Sociales en el país, con las lecturas sobre la coyuntura local, las problemáticas latinoamericanas, y la continua discusión sobre el debate agrario/rural, cuestión de especial preocupación y uno de los principales ejes de discusión de esta publicación.

Es por ello que Paco Rhon asumió un reto mayor, entendió que había que mejorar las lecturas de los viejos y nuevos problemas, escapando de posiciones, lecturas e interpretaciones conservadoras. Basta revisar la larga lista de los temas abordados en la revista para constatar esa permanente apertura a nuevos temas y la convocatoria a personas de las más diversas orientaciones ideológicas. Siempre mostró pluralidad, la línea editorial da cuenta ampliamente de ello. Los aportes de Francisco Rhon han dejado huella en las Ciencias Sociales ecuatorianas de las últimas décadas, merecemos recordarlo por los procesos que desató e inspiró. Sus múl-

tiples conferencias y participaciones en debates, dentro y fuera de América Latina sobre diversos temas, le volvieron un auténtico referente nacional e internacional.

Esta presentación resulta insuficiente para plasmar todo aquello que en vida fue Francisco Rhon Dávila. Reseñar sus grandes aportes a la comunidad académica latinoamericana y su esencial preocupación por el mundo andino siempre será un referente y una brújula que merecerán ser revisados, que indudablemente no solo generarán nuevos cuestionamientos y reflexiones, sino que además, hará falta su voz, agudeza, lucidez, sabiduría y reflexiones comprometidas; a las que muchos hemos acudido para despejar el entramado sentir de la existencia y de nuestra labor como científicos sociales. Paco fue un ser humano excepcional, un gran amigo, que estará siempre presente en esta y las futuras ediciones de *Ecuador Debate*.

El trabajo de esta revista continúa con la ética de Paco y de quienes comulgamos con la necesidad de producir pensamiento diverso en el país, ¡el debate debe continuar! El número 117 de Ecuador Debate cuenta con un importante análisis de Coyuntura presentado por Fernando Carrión. El artículo propone una lectura de la creciente violencia e inseguridad que vive actualmente el país, conjugado con la crisis carcelaria; además aporta de manera clara y profunda al análisis de las bases sobre las que se sostiene esta escalada de violencia, y sobre las cuales se han ido incubando viejos y nuevos delitos relacionados con la presencia de varios cárteles del narcotráfico en el territorio nacional. La conflictividad sociopolítica analizada en este cuatrimestre julio-octubre de 2022 reafirma el escenario presentado, sumando además el descenso de la credibilidad y legitimidad del gobierno de Lasso, a pesar del diálogo entablado luego del paro de junio 2022 en las distintas mesas temáticas de discusión.

El Tema Central titulado *Extractivismo: crisis y alternativas sustentables*, presenta un conjunto de seis artículos, cuya introducción es presentada por Denisse Rodríguez y Carlos Larrea. La profundización del modelo extractivista (petrolero, minero y del sistema agroalimentario mundial), conduce a un callejón sin salida, agudizando y acelerando el cambio climático, generando una conflictividad y violencia social, que no es imputada, ni menos aún remediada, al analizar los costos-beneficios del extractivismo. A pesar de este escenario, donde además se señala el agotamiento de los recursos naturales para su extracción, los autores de este dossier, proponen alternativas plausibles al patrón de reproducción y acumulación del capital, centrados en potenciar la agrobiodiversidad a través de actividades como el turismo, garantizando y reconociendo los preceptos constitucionales y el Buen Vivir, así como la soberanía alimentaria a través de sistemas de producción como la agroecología.

En concordancia con lo planteado en el tema central de este número, en la sección debate agrario-rural, María Fernanda Jácome, a través de una metodología diseñada para valorar la agrobiodiversidad en los sistemas agrarios campesinos, presenta importantes hallazgos al analizar tres sistemas de producción: agroecológico, en transición y convencional en 20 fincas de 4 comunidades campesinas de parroquia de Chugchilán. Los resultados arrojan que las fincas basadas en una producción agroecológica son las que mejor capacidad de resiliencia tienen frente al cambio climático.

No podemos dejar de celebrar la vida de Francisco Rhon, por lo que honrar su memoria y el arduo trabajo realizado como investigador es mantener su pensamiento vivo. En la sección análisis reproducimos su artículo titulado “Lucha étnica o lucha de clases. Ecuador: aportes para la discusión”, publicado originalmente en 1978, cuyo contenido recoge las interrogantes que se iban tejiendo a la par de las grandes transformaciones del sector agrario-campesino. Francisco Rhon plantea cuestiones claves para ser analizadas, discutidas y debatidas al integrarse un otro componente a la lucha de clases, la cuestión étnica. Consideramos que lo señalado en este artículo sigue vigente, puesto que es un tema que aún suscita importantes debates.

Por otro lado, una suerte de análisis continuo es el presentado por H.C.F. Mansilla y el de Daniela Paz y Emilio Narváez. Mansilla, por un lado, señala con gran agudeza la ausencia de un sentido crítico en las universidades, refiriéndose al caso particular de Bolivia, puntualizando además que el sistema de educación superior se traduce en una prolongación de un modo escolarizado de aprendizaje. Sumado al desinterés tanto de los docentes como de los estudiantes en debatir propuestas, modas, ideologías presentadas como una verdad dada, que no permite cuestionamiento alguno, está también la estructura burocrática dentro de los campos del saber, que entorpecen y dificultan procesos, a través de engorrosos trámites administrativos. Lo expuesto por Mansilla, se conecta con la *tiranía de la meritocracia*, en cuanto concepción construida en el imaginario colectivo, como un mecanismo de ascenso económico y de movilidad social. Es así como Paz y Narváez, abren un interesante debate señalando que dicho mecanismo no ha podido resolver la inequidad y desigualdad en el acceso a la educación superior, planteando además que esta falsa promesa no reduce en especial las brechas de género.

En la sección reseñas contamos con el aporte de Víctor Bretón sobre un interesante libro publicado en el 2022, de autoría de Christopher Krupa. *A Feast of Flowers*, se desvela los vínculos ocultos y las causalidades opacas que operan en el

interfaz complejo entre raza, trabajo y la naturaleza del desarrollo capitalista en entornos periferalizados, como los del Ecuador contemporáneo. Ricardo Portocarrero, reseña el libro que surge luego de la exposición de dos importantes curadoras, Beverly Adams y Natalia Majluf; titulado *Redes de vanguardia. Amauta y América Latina, 1926-1930*. Vivian Idrovo, presenta su comentario sobre el libro de autoría de Margarita Camacho, *Cuerpos en tránsito. Travestis ecuatorianas en Barcelona*, en el cual se recogen los testimonios de personas trans, en el que se analiza, construye y critica las estructuras sociales que fundamentan las situaciones de violencia, de exclusión, invisibilización y de discriminación que las personas trans ecuatorianas viven en una ciudad de España.

Concluimos esta presentación agradeciendo a los autores que aportaron con sus sesudas reflexiones al Tema Central. Recogiendo las palabras de Paco Rhon *“como corresponde y es costumbre, nuestra gratitud a todos aquellos que con su esfuerzo e inteligente contribución hacen posible la continuidad de Ecuador Debate. A usted lector, nuestro agradecimiento y esperanza de que se mantenga junto a este esfuerzo”*.

El equipo que forma parte de la Revista *Ecuador Debate* siente su ausencia, pero también el compromiso ineludible de continuar con su gran legado. El camino trazado por Francisco Rhon Dávila será siempre nuestra guía y esperamos cumplir de la mejor manera la gran tarea de propiciar el debate y la búsqueda de un Proyecto de Vida en los espacios comprometidos con el pensamiento diverso, como él lo hizo.

Los Editores

Fragmentos acerca de un amigo excepcional

Marco Romero C.

Director Ejecutivo CAAP

Al cumplirse 40 años de vida de la revista *Ecuador Debate*, pocas semanas después de la lamentable partida de Francisco Rhon, su Director por alrededor de tres décadas, es pertinente esbozar unas breves líneas para recordar una amistad de medio siglo, período en el que se localizan la creación y el funcionamiento del Centro Andino de Acción Popular (CAAP) y de la revista.

Conocí a Francisco a comienzos de la década del 70, en el campus de la Universidad Católica; él cursaba la facultad de Antropología, mientras yo estaba en la de Economía. La PUCE era una universidad muy pequeña; los estudiantes de distintas facultades, preocupados por los problemas del desarrollo, de la explotación y la pobreza de los campesinos, nos encontrábamos en eventos como conferencias, debates y conciertos de los músicos del Cono Sur que pasaban por Quito.

Algunos eran organizados por la Federación de Estudiantes, otros por los gremios estudiantiles de las escuelas de sociología, antropología y teología. Efectivamente, los estudiantes aspirantes a curas salesianos u otros, eran muy activos; las tesis de la teología de la liberación y de otras corrientes críticas en la Iglesia católica, ganaban influencia en la universidad. Había un conjunto diverso de estudiantes progresistas, que formábamos una especie de tendencia aglutinadora, con una convocatoria amplia e incluyente. Fernando Velasco, joven docente se incorporó a la Facultad de Economía, crítico de las teorías del desarrollo y un estudioso de la realidad nacional, era un importante impulsor de esos procesos. Así, nos fuimos juntando muchos, en las diversas actividades que se generaban; entre ellos estábamos Paco y yo; aún no éramos amigos, pero nos conocimos más tarde, cuando participábamos en las tareas de acompañamiento y apoyo a organizaciones indígenas y sindicales, así como a comunidades rurales. Allí nos conocimos mejor y comencé a tratarlo con más frecuencia.

Era una persona muy involucrada, responsable y seria en el trabajo; muy exigente en el cumplimiento de los compromisos que uno adquiría, en particular en el tema de la puntualidad. Recuerdo una anécdota que hizo crecer su aprecio hacia

mí; una vez quedamos en salir muy temprano hacia alguna provincia serrana, el encuentro se había fijado para las 3 de la madrugada, en una plaza del tradicional barrio San Roque. Llegué al sitio del encuentro con unos cinco minutos de anticipación, lo que le sorprendió gratamente; desde luego que a comienzos de los años setenta, en Quito uno no se jugaba el pellejo al caminar por la ciudad a esas horas.

En el período de creación e inicio de actividades del CAAP, con los cambios en su denominación, primero como Centro de Arte y Acción Popular y poco después con su nombre actual, así como en la definición y lanzamiento de la revista *Ecuador Debate*, participé en las discusiones y debates, con los compañeros que más tarde conformamos el directorio de la organización y de la revista. Estos procesos se consolidan, el primero a fines de los setenta y, el segundo a comienzos de los años ochenta.

Cabe destacar que desde el comienzo Francisco concibió al Centro Andino de Acción Popular como un espacio de “investigación y acción”, como él siempre lo decía; nunca pensó en construir una organización no gubernamental clásica, solo impulsora de proyectos de desarrollo; siempre pensó que una de sus misiones fundamentales, el tema central de su accionar, debía ser la reflexión y el análisis de los procesos políticos, económicos y sociales que se desarrollaban en el Ecuador, sin descuidar su inserción en la región y en el mundo, con sus tendencias de cambio.

Cuando las tareas urgentes de la construcción y gestión del CAAP apretaban y exigían una mayor cantidad de tiempo y dedicación, el país y toda Latinoamérica entraba en una profunda crisis que se denominaría más tarde como la década perdida. En la segunda mitad de dicha década, salí a estudiar en México y perdí el contacto más directo que mantenía anteriormente con el CAAP. De cualquier forma, siempre que podíamos nos reuníamos para disfrutar de un café, o nos encontrábamos en el estadio, para vibrar con los partidos del Deportivo Quito, pasión que compartíamos, en lo que denominábamos como “fútbol de coyuntura”; en esas ocasiones revisábamos los acontecimientos políticos y económicos del país. No dejábamos, por supuesto, de identificar las fortalezas y debilidades de “la Academia del fútbol”.

Francisco Rhon levantó el CAAP, con un enorme esfuerzo personal en el cual involucró a sus amigos de ruta, incluyendo a colegas académicos y activistas del Ecuador, de América Latina y del mundo, quienes colaboraron decididamente con la revista *Ecuador Debate*, desde fines del año 1982, hasta la actualidad.

Construyó así, una de las pocas revistas sólidas y constante en su aparición periódica, especialmente en cuanto a publicaciones dedicadas a Ciencias Socia-

les; en el Ecuador y en la región han existido una gran cantidad de esfuerzos de universidades, entidades privadas y públicas, así como de ONGs, para crear y mantener diversas revistas de antropología, economía, sociología y ciencia política, entre otras. Sin embargo, todas fueron cerradas luego de pocos años; en otros casos, han perdurado como publicaciones eventuales, que no tienen una periodicidad definida.

Mi colaboración con el CAAP y con Francisco, se concentró en las actividades de carácter académico e investigativo, asociadas a sus publicaciones; ocasionalmente en jornadas de capacitación; no tuve una participación activa en proyectos específicos de desarrollo. Tampoco participé en una importante línea de acción desarrollada por el CAAP en los años 80 y los 90, cuando ocurrieron diversos eventos catastróficos, como los embates del fenómeno de El Niño; deslaves, inundaciones, la epidemia del cólera, entre otros. Esa es una dimensión poco difundida de las actividades del CAAP, que se concentraron en diversas regiones de las provincias de la Sierra Central. Sus acciones consistieron en actividades de remediación y construcción de vivienda, principalmente. De igual forma cabe destacar su asesoría y gestión directa en la construcción de pequeños sistemas de agua potable para comunidades rurales.

Me involucré directamente en la vida del CAAP y en su revista, lo que contribuyó a consolidar y profundizar mi amistad con Francisco, desde principios de la década de los 90, cuando participé en el proyecto de análisis de coyuntura; era una propuesta muy interesante, que estuvo entre los propósitos iniciales, que Paco impulsaba desde el nacimiento de la revista. Se buscaba establecer un seguimiento sistemático y metodológicamente riguroso, que garantice su cientificidad, de los eventos y procesos que marquen las dinámicas de la coyuntura, no solamente en términos económicos y políticos, sino también en términos del conflicto y de la seguridad. Colaboré, en el segmento de la coyuntura económica nacional e internacional, que trataba de sistematizar los ejes de las dinámicas globales que más incidían en nuestro país y en la región; obviamente el seguimiento de los eventos, actores y procesos más relevantes era necesariamente parcial y básicamente cualitativo.

Para su ejecución se conformó un equipo inicial en el cual jugaban un papel crucial Jürgen Schuldt y José Sánchez Parga. Más tarde nos incorporamos Hernán Ibarra, Fredy Rivera, Wilma Salgado y yo. Entre los mencionados nos distribuíamos periódicamente las distintas dimensiones del análisis, insertadas en los sucesivos números de *Ecuador Debate*.

Un elemento fundamental que ha permitido el cumplimiento oportuno de la periodicidad de *Ecuador Debate*, fue la estrategia de Paco, de vincular al CAAP y él personalmente, con varias redes académicas, eso le permitió crear una densa red de amigos, académicos, activistas e investigadores, que periódicamente aportaban sus trabajos para incluirlos en la revista.

La tenaz labor editorial de Paco, leyendo con atención y un agudo sentido crítico, los artículos propuestos, haciendo sugerencias acertadas y oportunas a los autores, cuyos temas corresponden a las distintas secciones de la revista es digna de encomio; la mayoría de los artículos publicados en estos últimos 40 años, han implicado un esfuerzo personal y de interacción con los autores.

Tuve un período de directa colaboración con el CAAP, entre comienzos de 1995 y junio de 1999, cuando Paco me invitó a participar en sus actividades. Habíamos acordado la necesidad de hacer una investigación seria y científicamente sólida, sobre el poder económico en el Ecuador; nos interesaba superar la mera yuxtaposición de cuadros estadísticos de las grandes fortunas y del ranking de las empresas más grandes, que sigue siendo lo poco que se ha publicado sobre el tema, desde los años ochenta y noventa, hasta el presente. Se quería generar una perspectiva dinámica, orientada a identificar las estrategias y los procesos que marcan la conformación de los principales grupos económicos y financieros en el Ecuador. Lamentablemente la imposibilidad de acceder a información indispensable frustró esta investigación.

Paco me asignó la tarea de participar, como delegado del CAAP, en la regional andina de la Asociación Latinoamericana de Organizaciones de Promoción al Desarrollo (ALOP), que realizaba reuniones periódicas, sobre diversos temas y líneas de trabajo, Era una instancia de integración regional de las ONGs, para coordinar acciones y compartir experiencias desde la sociedad civil latinoamericana. Sin embargo, su operación era muy vulnerable, porque dependía de la continuidad de los flujos de cooperación internacional. Así pudimos identificar colectivamente los cambios que se registraban en las tendencias de la cooperación internacional, que incluyen la reorientación de sus estrategias y de sus prioridades sectoriales y geográficas.

Una de dichas tendencias era el progresivo retiro del apoyo financiero multilateral, de gobiernos, de entidades financieras y de las ONGs internacionales, a las latinoamericanas; debido a que la nueva y creciente concentración de los donantes se centraba en los países de menor desarrollo relativo, principalmente de Asia y de África. Eso implicaba crecientes restricciones financieras para las ONGs pre-

ocupadas por el desarrollo local y de la agricultura, al igual que para el desarrollo social. Las organizaciones de toda la región se ven obligadas a ajustarse y reducir sus actividades; estos procesos se prolongan hasta el presente en varias de ellas.

Un factor que impulsaba ese proceso era igualmente la propensión de varias instancias multilaterales, como el BID y el Banco Mundial, así como de numerosas organizaciones internacionales, que propician nuevas orientaciones de las políticas sociales, bajo la forma de redes de protección social, crecientemente focalizada en los sectores más vulnerables; ese objetivo se apoyaba en buena medida, en la condicionalidad asociada a sus préstamos, bajo la forma de programas de ajuste o de reformas estructurales. Como parte de tales cambios, se generaban lineamientos para instrumentalizar a las ONGs, aprovechando sus experiencias acumuladas, y convertirlas en brazos ejecutores de sus políticas. Paco nunca aceptó convertir al CAAP en un brazo ejecutor de esas políticas multilaterales.

Los 40 años de la revista *Ecuador Debate*, las experiencias acumuladas por la trayectoria del CAAP, y la partida de Francisco, interpelan a sus amigos y compañeros de viaje, por el desafío de mantener este espacio abierto, democrático e incluyente, que permita sostener los debates fundamentales sobre los diversos problemas del país. Este tipo de espacios no abundan en nuestros países, por lo cual las nuevas generaciones de analistas e investigadores que reflexionan sobre esos temas relevantes, deben velar por conservarlos. Contamos con su valiosa participación.